

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ  
Кафедра русского языка**

**Аннотация к дипломной работе  
«Словообразовательные синонимы в русском языке  
(на материале личных существительных)»**

Сунь Вэньбин

Научный руководитель –  
доцент  
Леонович В. Л.

## РЕФЕРАТ

В дипломной работе 52 страницы, 30 использованных источников.

Ключевые слова: НОМИНАЦИЯ, НАИМЕНОВАНИЯ ЛИЦА, ЛЕКСИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ, СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ СТРУКТУРА, КАТЕГОРИЯ РОДА, СТИИСТИЧЕСКАЯ МАРКИРОВАННОСТЬ.

Объект исследования – словообразовательные синонимы-существительные, представляющие собой наименования лица. Источник материала – «Словарь русского языка» под редакцией Е. П. Евгеньевой (М., 1881–1984). Он содержит 103 номинативные единицы анализируемой группы с их различными характеристиками, предоставляя тем самым возможность для их многоаспектного анализа.

Цель работы – выявить структурно-семантические, стилистические и морфологические особенности словообразовательных синонимов (наименований лиц) в русском языке.

В работе использован описательный метод исследования, основанный на анализе фактов языка; в ходе описания применялись приёмы лингвистического наблюдения, классификации и систематизации; количественный анализ.

Новизна исследования определяется комплексным анализом материала, предполагающим характеристику количественного состава исследуемых номинаций; описание их внутреннего устройства, в том числе словообразовательных моделей, лежащих в основе их построения; выявление их родовой принадлежности; распределение по тематическим группам; определение типов лексико-семантических отношений в системе личных существительных и их функционально-стилистических свойств.

Проведённый нами анализ структуры, значения, морфологических и функционально-стилистических свойств словообразовательных синонимов (наименований лица) позволяет утверждать, что они являются особой, формально, семантически, функционально разноплановой, способной к обновлению лексической подсистемой, дальнейшее изучение которой является перспективным.

Практическая значимость работы состоит в том, что результаты исследования могут быть использованы непосредственно в учебном процессе, а также на спецкурсах и факультативных занятиях по русскому языку в школе и вузе.

Дипломная работа является самостоятельным исследованием, что подтверждается результатами прохождения программы «Антиплагиат»: оригинальность работы составляет 84,45 %. Достоверность материалов и результатов дипломной работы определяется ссылками на словари и количественными данными.

## ABSTRACT

There are 52 pages in the thesis, 30 sources used.

Key words: NOMINATION, NAME OF THE PERSON (GRANTOR NAME), LEXICAL MEANINGS, WORLOD - FORMATIVEF STRUCTURE, CATEGORY OF GENDER, STYLISTIC MARKEDNESS.

The object of research – word-forming synonymous nouns, representing the names of a person. The source of the material is the "Dictionary of the Russian Lan-guage" edited by E. P. Evgenieva (Moscow, 1881-1984). The dictionary contains 103 nominative units of the analyzed group with their various characteristics, thus providing an opportunity for their multidimensional analysis.

The aim of the work is to reveal structural-semantic, stylistic and morphological features of word-forming synonyms (names of persons) in the Russian language.

The paper uses a descriptive method of research based on the analysis of lan-guage facts; the methods of linguistic observation, classification and systematization; quantitative analysis were used in the course of the description.

The novelty of the study is determined by the complex analysis of the material, which implies characterization of the quantitative composition of the studied nomina-tions; description of their internal structure, including word-formation models underly-ing their construction; identification of their generic affiliation; distribution into the-matic groups; determination of the types of lexico-semantic relations in the system of personal nouns and their functional and stylistic properties.

Our analysis of the structure, meaning, morphological and functional-stylistic properties of word-forming synonyms (names of a person) allows us to assert that they represent a special, formally, semantically, functionally diverse, capable of renewal lexical subsystem, the further study of which is promising.

The practical significance of the work is that the results of the study can be used directly in the educational process, as well as in special courses and elective classes on the Russian language at school and university.

The diploma work is an independent research, which is confirmed by the results of passing the program "Anti-plagiarism": the originality of the work is 84,45. Reliabil-ity of materials and results of the thesis is determined by references to dictionaries and quantitative data.